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Jueves 11 de julio de 2019. 

 

Esta información es 
proporcionada por la Secretaría 
de Salud Federal 

 
Medios: Milenio, Reporte Índigo, La Jornada, Crónica, El Heraldo de México, El Financiero, Reforma, El Economista, 
Excélsior, El Universal. 
  
Acelerador de Partículas/Milenio 
Reportero: Alejandro Canales.  
Un volumen total de recursos que se destinan a la actividad científica y tecnológica es fácil de precisar. Las cosas ya no son 
tan sencillas cuando queremos desagregar las cifras para ver quiénes participan y cómo se distribuyen los recursos. Por eso 
es notable que desde Palacio Nacional, María Elena Álvarez Buylla, titular del Conacyt, nuevamente insistiera sobre la 
transferencia indebida de recursos al sector privado en el sexenio pasado. El asunto es más inquietante cuando las cifras 
oficiales no coinciden. La directora de Conacyt, en enero de este año, seguramente usted lo debe recordar, dijo que: en el 
organismo estaban recabando los datos más precisos sobre transferencias de recursos públicos a la iniciativa privada, pero 
los cálculos preliminares señalaban un monto transferido por el Consejo al sector privado de alrededor de 50 mil millones 
de pesos. No precisó si fue o no ilegal, pero sí señaló lo indebido del caso y aclaró que tenía un rango de confiabilidad de 
más menos 15 mil millones de pesos. La próxima Junta Directiva del Conacyt será encabezada por el doctor Jorge Alcocer 
Varela, titular de la Secretaría de Salud.  
  
La nueva estrategia/Reporte Índigo 
Como parte de su plan para acabar con la violencia que se vive en el país y para recuperar la paz y la tranquilidad de los 
mexicanos, el Presidente Andrés Manuel López Obrador dio a conocer la nueva Estrategia Nacional Contra las Adicciones, la 
cual está basada en el reconocimiento de los derechos de las personas que usan drogas y en el ofrecimiento de información 
y servicios de tratamiento. Las dependencias federales involucradas en esta acción son Gobernación, Educación, Salud, 
Economía, Trabajo, Bienestar y Seguridad Pública. Se dará atención especial en salud mental a quienes consuman drogas y 
se expandirán las unidades de adicción primaria para que no haya escasez en los servicios. “No tenemos los suficientes 
espacios, tenemos que contar con la atención primaria contra las adicciones, ya que ahí empieza la atención de este 
problema con la familia y con la comunidad”, reconoció el secretario de Salud federal, el doctor Jorge Alcocer. 
  
Armando Ramírez, ‘un enamorado de su ciudad y sus barrios’, murió ayer/La Jornada 
El escritor Armando Ramírez falleció ayer a los 67 años, de acuerdo con un comunicado que difundió su familia en redes 
sociales. El 30 de enero, el cronista Ramírez había sufrido una lesión cuando estaba reporteando para una televisora, tras lo 
cual, un médico le recomendó someterse a una cirugía cuyo costo rondaba 250 mil pesos, publicó en redes sociales su 
amigo Enrique Aguilar Recillas. A inicios de febrero, el diputado de la Ciudad de México Jorge Gavino propuso que el 
Congreso local solicitara auxilio para Ramírez, quien enfrentaba problemas económicos y afecciones graves de salud. 
Ramírez había sido despedido de Televisa y de Capital 21. La solicitud se debió a que el narrador fue internado en el 
Instituto Nacional de Neurología y Neurocirugía a causa de una afección en la columna vertebral, que requería una 
intervención muy costosa. Jorge Gaviño refirió que Armando Ramírez no contaba con recursos suficientes para pagarla. 
Pidió que el cuerpo legislativo solicitara al titular de la Secretaría de Salud federal, el doctor Jorge Alcocer Várela, que 
analizara la situación vulnerable del autor.  
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Por la austeridad 0 para la contención de enfermedades transmitidas por mosquitos; utilizarán insecticida sobrante de 
2018/Crónica 
Reportero: Arturo Ramos Ortiz. 
Iniciaron las lluvias y entre los ahorros (o gastos no realizados) anunciados por la 4T están nada menos que los insecticidas 
destinados a la contención de enfermedades transmitidas por mosquitos. El gasto en el primer semestre, cuando se deben 
realizar para anticiparse a las lluvias fue de O pesos, cuando los años anteriores rondaba los 170 millones. La política de 
ahorro obliga a apostar a que los remanentes de insecticida del año pasado alcanzarán para fumigar en el país. 
Particularmente llama la atención el caso del dengue, donde hay un primer dato poco alentador. En Jalisco 
la secretaria de Salud del estado anunció que en el primer semestre del año se registraron 217 casos contra 58 en todo el 
año pasado. El aumento puede explicarse a ciclos naturales en la población del mosquito que trasmite la enfermedad.  
  
¡Caloron! 40 muertos en dos meses/El Heraldo de México 
Reportera: Frida Valencia.  
Hasta el 8 de julio, en el país se habían reportado 40 fallecimientos relacionados con la onda de calor, cifra similar a la de 
2016, considerado como el año más caluroso de la historia, cuando hubo 42, durante las mismas 7 semanas que contabiliza 
el Centro Nacional de Prevención de Desastres (Cenapred). Situación que se agrava con la llegada de la canícula, una 
temporada de muy altas temperaturas que se espera cause estragos en el país en los próximos días. Hasta el momento se 
han atendido en hospitales a 1,944 personas, contra 1,300 en el mismo lapso del año anterior, por efectos del calor y la luz. 
La entidad más afectada por dichos efectos ha sido Nuevo León, al registrar 335 pacientes atendidos por ello, seguido del 
Edomex con 188 y Sonora con 171. De acuerdo con el último boletín epidemiológico de la Secretaría de Salud, la CDMX se 
ubica en el cuarto lugar con 117 casos y Tamaulipas en el quinto con 125.  
  
A partir de septiembre llegarán a México seis mil médicos cubanos/El Financiero 
El gobierno del Presidente Andrés Manuel López Obrador firmó un acuerdo de cooperación en salud con el gobierno de 
Cuba, que incluye la llegada de seis mil médicos de aquella nación a México en septiembre próximo, de acuerdo con el sitio 
Cubanet. Según la publicación cubana, el acuerdo se firmó el pasado 29 de junio y se llevó a cabo tras los recortes al sector 
salud anunciados por el gobierno mexicano, que ha implicado el despido de más de diez mil personas producto del 
Programa de Austeridad, que tiene como fin atacar el despilfarro y la corrupción. El portal señaló que incluso el Instituto 
Mexicano del Seguro Social (IMSS) anunció, en junio pasado, la puesta en marcha del programa entre los dos gobiernos.  
  
Dudan de megalicitación/Reforma 
La compra y distribución de medicamentos y otros insumos para la salud no resultará necesariamente en los ahorros 
previstos por el Gobierno federal, señaló Patrick Devlyn, presidente de la Comisión de Salud del Consejo Coordinador 
Empresarial. Destacó que a unos días de que se dio a conocer a los ganadores de la licitación donde se pusieron en juego 
más de 2 mil claves de medicamentos genéricos, es previsible que comiencen a presentarse controversias legales y con ello 
no se logre contratar la compra de medicamentos al mejor precio, como se tenía previsto. Vimos cómo más del 60% de la 
licitación de medicamentos genéricos quedó desierta y hay riesgo de que todavía haya más huecos a causa de las 
controversias que están por presentarse en contra del fallo de esa primera licitación.  
  
Descubren nueva variante genética asociada a Diabetes 2/El Economista 
Se sabe que los mexicanos estamos entre las poblaciones humanas con mayor predisposición a diabetes. Según la Encuesta 
Nacional de Salud y Nutrición 2016, esta afección es la segunda causa de mortalidad en el país: 10.3% de las mujeres y 8.4% 
de hombres la padecen. Con esta estadística el estudio de las posibles causas y soluciones se hace indispensable para 
nuestra sociedad, por ello, el anuncio de una nueva variante genética asociada a la Diabetes tipo 2, propia de los nativos 
americanos, incluidos los mexicanos, es una buena noticia, e investigadores de nuestro país están involucrados. Se trata del 
gen de riesgo llamado SFI1, y aunque aún se sabe muy poco de su función, se encontró que contribuye al riesgo de adquirir 
diabetes, principalmente en sujetos con ancestría nativa americana (ancestros nacidos en el continente americano) afirmó 
la doctora María Teresa Tusié Luna, quien participa en este grupo internacional de estudio, el más grande que se ha 
realizado hasta el momento sobre esta enfermedad.  
  
Anti vacunas se expanden como virus/Excélsior 
El continente americano destaca por su control y eliminación de enfermedades prevenibles con vacunación. Sin embargo, 
ahora enfrenta el avance del movimiento antivacunas. Aunque no ha tomado la misma fuerza que tiene en otras regiones, 
viene aumentando su influencia en medio de la alarma por la reaparición de brotes como el de sarampión. En este 
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contexto, la Organización Mundial de la Salud (OMS) de que la desconfianza, la renuencia y el rechazo a la vacunación es 
ahora una de las principales amenazas a la salud a nivel global. En Costa Rica se introdujo en el esquema obligatorio de la 
vacuna contra el Virus del Papiloma Humano (VPH) en niñas de 10 años de edad. Tras eso, a través de redes sociales se 
disparó la información sobre supuestos efectos adversos, como que motiva a comenzar las relaciones sexuales a temprana 
edad.  
  
Realizan estudios genéticos, para inhibir infección de salmonella/Milenio 
Especialistas del Instituto Politécnico Nacional (IPN) realizan estudios en torno a los mecanismos de virulencia de la bacteria 
Salmonella con el propósito de entender cómo se regulan sus genes y, a partir de ello, buscar compuestos capaces de 
bloquear dicho proceso y evitar la infección por este microorganismo, considerado por la Organización Mundial de la Salud 
(OMS) como uno de los patógenos de alta prioridad de atención, debido a que varios aislados son resistentes a los 
antimicrobianos y ello incrementa el número de casos, algunos de los cuales pueden llegar a ser mortales. La salmonella es 
capaz de inducir que las células del intestino la ingieran y, una vez que entran a éstas, puede sobrevivir, multiplicarse y 
diseminarse a otras partes del cuerpo. El problema es que al estar expuesta a antibióticos la bacteria se selecciona de 
manera natural y obtiene resistencia a éstos. Por ello, es importante buscar alternativas para combatirlas.  
  
Consumir menos sal evitará millones de muertes: OMS/La Jornada 
Reportera: Carolina Gómez Mena.  
El elevado consumo de sal puede provocar hipertensión arterial y aumentar el riesgo de cardiopatías y accidentes 
cerebrovasculares. Para los adultos, la Organización Mundial de la Salud recomienda consumir menos de cinco gramos por 
día, esto es un poco menos que una cuchara de té. Para los niños la recomendación es ajustar a la baja esa porción. No 
obstante, la mayoría de las personas consumen demasiada sal, de nueve a 12 gramos diarios; dos veces la ingesta máxima 
recomendada. La evolución de los modos de vida están cambiando los patrones alimentarios y esto ha contribuido a la 
ingesta de productos ultraprocesados, con altos contenidos de sodio.  
  
Acapulco: tufo y contaminación no ahuyentan turismo/El Universal 
Reportero: Arturo de Dios Palma.  
Son las dos de la tarde en la playa Suave de Acapulco, el sol está insoportable, la arena quema, en las enramadas unas 
personas están tratando de refrescarse con alguna bebida, y otras no pudieron más y corrieron al mar a sofocar el calor, 
sobre todo, los niños que chapucean y torean las olas. A casi nadie de quienes se encuentran en el lugar molesta el tufo 
permanente que sale del drenaje del puente de la vía rápida, a menos de 50 metros de la primera enramada. Playa Suave 
fue declarada el lunes como no apta para uso humano por la Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios 
(Cofepris), junto con las playas Manzanillos, Hornos, Caletilla y Carabalí, todas en Acapulco. Pero muy pocos se han 
enterado del informe de la Cofepris.  
   
IMSS, listo para comer sus reservas/El Economista 
Contrario a lo que tenía previsto el año pasado, el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) prevé un uso creciente de 
sus reservas financieras a partir del 2020, para dar viabilidad a su operación durante la próxima década, de acuerdo con el 
informe al Ejecutivo Federal y al Congreso de la Unión sobre la situación financiera y los riesgos del periodo 2018-2019. En 
el documento que por ley debe presentar el IMSS, hay claros ajustes en el monto de uso de las reservas. Si bien el informe 
que se presentó el año pasado (2017-2018) preveía un uso disminuido de las mismas, siendo el 2016 y el 2019 años en los 
que no se utilizaron reservas, el actual, el 2018-2019, tiene proyectado utilizar 5,150 millones de pesos para el 2020; al 
siguiente año, 7,514 millones de pesos, hasta llegar a 13,840 millones de pesos en el 2027.  
   
El Issste, en virtual quiebra por falta de planeación/Milenio 
Reportera: Blanca Valadez.  
El Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (Issste) se declaró en Virtual quiebra porque la 
administración pasada lo dejó con una liquidez de 37 centavos disponibles para cubrir cada peso de pasivo y con adeudos 
por más de 18 mil 918 millones de pesos. El director general, Luis Antonio Ramírez Pineda, explicó que el Informe Financiero 
y Actuarial 2019 refleja que la deficiente supervisión, el dispendio, los contratos crecientes de subrogación, prácticas 
inadecuadas en compras y licitaciones, y embargos a sus cuentas bancarias por 3 mil 539 millones no dejaron solvencia. El 
resultado de ejercicio fiscal, así como el comparativo con el año anterior demuestran que en cuanto a la liquidez inmediata 
en 2018, el instituto reportó 0.37 pesos disponibilidades para cubrir cada peso de pasivo circulante, señaló el instituto en el 
documento.  


